
7

el proyecto “competitividad de la carga aérea en méxico: análisis 
de la situación actual de las operaciones, infraestructura y concesio-
nes en logística de carga aérea”, realizado para la secretaría de eco-
nomía del gobierno federal por juan Pablo antún, angélica lozano, 
rodrigo alarcón y roberto magallanes, con la colaboración de Bal-
duino gonzález, juan Pablo torre, Benjamín Pacheco, david rivero, 
luis lópez, sergio castillo y lizette torres, del laboratorio de trans-
porte, logística, tráfico y sistemas territoriales (ltltst), fue selec-
cionado e invitado por el Banco interamericano de desarrollo para 
su presentación en el 2º diálogo regional de Políticas: transporte 
aéreo en miami, el 17 y 18 de octubre 2012, donde participaron los 
ministros de transporte de los países latinoamericanos y del caribe.

también fue presentado por invitación del consejo mexicano 
del transporte (cmet) en la sesión 4 transporte aéreo del 2º 
Foro internacional del cmet: méxico Plataforma logística de 
américa, en el centro de exposiciones BanameX de la ciudad 
de méxico los días 23 y 24 de octubre 2012. cabe señalar que 
en la exposición realizada en oportunidad del foro, la Unidad de 

comPeTiTividAd de LA cArgA AéreA en méXico

Promoción y comunicación de la secretaría académica del insti-
tuto instaló un puesto con carteles que resumían los proyectos 
realizados por el ltlst en los últimos 10 años. 

Para saber más, visite
http://events.iadb.org/calendar/eventDetail.aspx?lang=es&id=3554&SP=Y& 
y http://www.cmet.com.mx/index.php/foro2012/conferencias2012.

noticias y acontecimientos académicos

el desarrollo de ciudades competitivas sustentables fue el tema 
que presentó luis javier castro castro, quien dividió su ponencia 
en dos partes: la primera trató sobre la historia non grata del de-
sarrollo urbano de 1976-2012, y la segunda sobre la nueva visión 
de acorde con la realidad actual. 

mencionó que desafortunadamente no se ha llevado una políti-
ca nacional de financiamiento para la vivienda social sustentable 
y que esta es una de las causas por las que nuestras ciudades 
cada vez están peor.

recordó que Brundtland fue el primero en definir, en 1987, el 
concepto de “desarrollo sustentable”, y lo hizo como el desa-

ciudAdeS comPeTiTivAS SuSTenTAbLeS

rrollo que satisface las necesidades del presente sin compro-
meter la habilidad de satisfacer la de las futuras generaciones.

“en realidad –dijo– podemos definir el desarrollo urbano de 1976-
2012 como una historia non grata, ya que la mayor parte de este 
periodo (1976-1994) fuimos un país altamente centralista; la di-
námica de desarrollo de nuestras ciudades se comportó de acuer-
do a la economía cerrada del país que prevaleció principalmente 
hasta 1994.  además, la planeación urbana en méxico se puede 
calificar como un fracaso, y la metodología de planeación urbana 
que se usa es obsoleta, ya que tuvo sus inicios en los 60 en paí-
ses socialistas con estructuras y decisiones altamente controladas 
desde los gobiernos centrales, principalmente en la extinta Urss.”

Terminales de carga aérea en el aeropuerto de la ciudad de México
Fuente: elaboración propia con imagen de Google Earth
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dijo que lo que se puede hacer para inducir a la creación de 
ciudades competitivas y sustentables es armar una estrate-
gia donde “todos ponen y todos ganan”. Hay que establecer 
políticas públicas que incidan positivamente en el desarrollo 
de ciudades a través de incentivos; política pública nacional 
de ciudades donde se integre la inversión pública con la pri-
vada y la social; crear áreas de crecimiento específico sus-
tentables (aces) para ofertar masivamente suelo para usos 
mixtos, principalmente a través de “asociaciones públicas 
privadas en zonas aptas en las ciudades, y a partir de ellas 
generar nuevas fuentes de financiamiento de vivienda social, 
infraestructura, equipamiento y servicios urbanos obtenidas 
por las plusvalías derivadas de la obra pública dentro de las 
aces”. Planear infraestructura urbana siempre con una visión 

y un enfoque para que se pueda fomentar la productividad 
integral de la ciudad.

también mencionó que “para lograr tener ciudades competiti-
vas y sustentables es importante contar con un desarrollo local y 
con la competitividad de la ciudad, el fortalecimiento institucio-
nal, el marco legal y normativo fortalecido con incentivos, y la in-
fraestructura para el desarrollo económico, social y ambiental”. 

“en el desarrollo de una ciudad o de un clúster de ciudades hay 
que considerar sus vocaciones económicas actuales, fomentar 
la diversificación económica, tener la infraestructura urbana ne-
cesaria, y fomentar la exportación y atraer inversión extranjera 
directa” –concluyó. 

el 10 de septiembre el doctor adalberto noyola, director del 
iiUnam, inauguró la semana verde 2012 “energía sostenible 
para todos”. este acontecimiento se incluye dentro de las activi-
dades que organiza la rectoría de la Unam para crear conciencia 
sobre la importancia del ahorro de energía. durante el evento, 
en el auditorio josé luis sánchez Bribiesca, se impartieron 26 
conferencias sobre temas de energía sostenible, cambio climá-
tico, residuos, agua y sustentabilidad. dieciséis de los ponentes 
forman parte de los académicos del iiUnam, tres del ine, dos 
del igeoF, uno del cca, uno de la Fi, uno más de la conavi, otro 
del Fide y un consultor experto en agua potable.

además el dr. josé narro, rector de la Unam, declaró formal-
mente abierto el año internacional de la energía sostenible para 
todos (aiest), en el que participarán varias dependencias y enti-
dades académicas de la Unam.

el dr. alipio calles, coordinador de los trabajos, mencionó que 
la onU declaró el 2012 como el aiest. afirmó que casi todas las 
entidades de la Unam, empezando por las del sic, van a parti-
cipar organizando actividades de todo tipo: concursos, talleres, 
libros de divulgación, conferencias, etc. 

dentro de los temas que se presentaron a lo largo de la sema-
na, le correspondió al secretario técnico del iiUnam, aurelio ló-
pez, comentar las acciones emprendidas en las instalaciones del 
instituto para ahorrar energía eléctrica. Por su parte, josé luis 
Fernández, director del sni, afirmó que la estrategia de copiar 
innovaciones de otras naciones es cosa del pasado y que las so-
ciedades son más eficientes cuando son capaces de apropiarse 

SemAnA verde en eL inSTiTuTo de ingenieríA

de su entorno. el dr. adalberto noyola explicó lo importante que 
es un buen manejo de las aguas residuales, porque estas contri-
buyen a la emisión de gei. la dra. Patricia güereca dijo que el 
iiUnam trabajó el primer inventario de emisiones de gei dentro 
de las acciones del proyecto ram. otros temas que despertaron 
gran interés fueron el de las energías marinas, que presentó el 
dr. rodolfo silva, y el de producción de energía eléctrica a partir 
de biomasa por medio de un gasificador, que presentó el dr. ja-
vier aguillón.

la semana verde tuvo una gran aceptación; en total se registra-
ron 750 asistentes, entre estudiantes de licenciatura y bachille-
rato e interesados en el tema de la sustentabilidad. 
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